

La cinquième et dernière pièce est une *Description du pays du Forez*, par Anne d'Urfé. Il s'en faut que cette espèce de statistique dressée vers l'an 1606 présente quelque attrait à la lecture, mais comparée avec la situation moderne des villes et des villages, elle devient instructive sur beaucoup de points. L'érudit peut également y glaner quelques faits jetés çà et là.

Enfin, le volume des *d'Urfé* se termine par une table raisonnée des matières ; c'est un livre qui a des yeux, comme disent les savants ; *liber bene oculatus*. Il sort de l'Imprimerie royale, et se place à tous égards parmi les bonnes publications historiques.

M. Bernard s'occupe d'un important travail sur les Etats de 1593, lesquels sont si peu connus. Il comblera une fâcheuse lacune dans les annales de nos grandes assemblées. L'histoire politique n'aura pas seule à profiter de cette publication. Ce sera aussi un commentaire de la *Satyre Ménippée*.

F.-Z. COLLOMBET.

---